



<http://www.biodiversitylibrary.org/>

**Bulletins de l'Académie royale des sciences, des lettres et
des beaux-arts de Belgique.**

Bruxelles.

<http://www.biodiversitylibrary.org/bibliography/5550>

ser.2:t.27 (1869): <http://www.biodiversitylibrary.org/item/28490>

Page(s): Page 456, Page 457, Page 458

Contributed by: Harvard University, Museum of Comparative Zoology,
Ernst Mayr Library

Sponsored by: Harvard University, Museum of Comparative Zoology,
Ernst Mayr Library

Generated 7 June 2016 11:18 AM

<http://www.biodiversitylibrary.org/pdf4/052263900028490>

This page intentionally left blank.

de travaux littéraires. Il est évident que l'auteur n'en est plus à ses débuts.

En conséquence, j'ai l'honneur de proposer que la classe accorde à l'auteur une médaille d'or et que le mémoire couronné soit imprimé dans notre recueil de mémoires académiques. »

—

Rapport de M. E. De Laveleye.

« Le mémoire consacré à l'étude de la commune de Staden, quoique renfermant quelques particularités curieuses, est trop incomplet pour répondre au programme tracé par l'Académie.

Au contraire, le travail qui a pour objet la commune de Nazareth mérite tous les éloges que M. Kervyn de Lettenhove lui décerne et auxquels je ne puis que me rallier complètement.

L'histoire des progrès de l'agriculture faite d'après des documents inédits offre le plus grand intérêt. Elle montre qu'à une époque où presque toutes les terres en Europe étaient exploitées de la façon la plus primitive, les Flamands appliquaient déjà les pratiques d'une culture très-intensive et si perfectionnée qu'aujourd'hui même la plupart des nations civilisées sont loin d'être arrivées sous ce rapport au même niveau. Marnage des terres, fumures abondantes, variété des cultures où les plantes industrielles alternaient avec les céréales, soins minutieux donnés aux vergers, aux haies, aux arbres fruitiers, indemnité payée pour les améliorations, avances des capitaux aux cultivateurs, toutes les preuves d'un système d'exploitation par-

faitement entendu, apparaissent déjà dans ces baux qui remontent au XIII^e siècle.

Tous ces détails jettent aussi de vives lueurs sur la condition sociale des habitants de la campagne à cette époque. Ce sont de précieux matériaux qui peuvent servir à tracer un tableau complet de l'histoire de la civilisation dans nos belles provinces.

Si l'auteur publie son mémoire — ce qui est à désirer — quelques explications complémentaires seraient très-utiles pour en faire mieux ressortir les conclusions.

Il faudrait d'abord déterminer la valeur des anciennes monnaies et des anciennes mesures.

Ainsi dans les actes il est souvent question de *bunders*, de *ponden*, de *livres parisis* de *stuivers*.

Il faudrait indiquer combien d'ares contenait le *bunder* et combien de grammes d'argent fin contenait la livre ou le sou aux différentes époques dont il est question. C'est ainsi seulement que les faits recueillis par l'auteur présenteraient au lecteur un sens précis et permettraient d'apprécier les changements survenus dans la valeur des terres et des denrées. Il existe, d'ailleurs, des livres spéciaux qui faciliteraient ces nécessaires éclaircissements.

Il serait désirable aussi que l'auteur tirât des conclusions plus générales des faits qu'il a recueillis, et ils sont assez précis, nous semble-t-il, pour fournir au moins des données moyennes approximatives.

Ainsi, nous voudrions savoir quel est le prix de vente et de location des terres dans la commune de Nazareth aux différentes époques; quel était le produit par hectare, quand la hausse des prix s'est surtout manifestée, tant par suite des progrès de la culture que par la baisse de valeur des métaux précieux. Les éléments de ce travail, le mé-

moire les contient, mais il faudrait les grouper et en montrer toute la signification.

Avec ce complément le mémoire sur la commune de Nazareth serait certainement accueilli très-favorablement, et par les populations rurales elles-mêmes dont il retrace les titres de gloire et les nobles travaux, et par tous ceux qui s'intéressent à l'histoire si instructive des provinces flamandes. »

Conformément à ces conclusions, la classe vote le prix de six cents francs aux auteurs du mémoire portant pour devise : *Voorheen en nu*, MM. Frans De Potter, de Gand, et Jean Broeckaert, de Wetteren.

CINQUIÈME QUESTION.

Quelles ont été les tendances politiques et sociales des hérésies, depuis l'origine du christianisme jusqu'à la fin du quinzième siècle?

L'auteur devra écarter la discussion des doctrines religieuses des sectes et, autant que possible, se borner à signaler leurs tendances sociales et politiques.

Rapport de M. Thonissen.

« Aux époques de foi vive et profonde, quand les croyances religieuses occupent la première place dans les affections et dans les sollicitudes des masses, les grandes révolutions théologiques amènent, presque toujours, des changements notables dans les institutions et les mœurs